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“同学，打扰一下，这面条还剩这么
多就不要了，是不是有点浪费啊？”

“是挺不好的，但我真吃不下了，而
且女生本来吃得就少嘛。”

“那你以后可以注意一下，别浪费
了，好吗？”

“嗯嗯，下次一定注意⋯⋯”
北京交通大学东校区的学生餐厅

里，《经济日报》记者拦下了一位倒掉了
大半碗面条的女同学。在记者的提醒
下，女同学略显尴尬，看得出，被当众指
出浪费行为让她有些不好意思。

记者在交大学生餐厅近 1 个小时
的采访中发现，尽管上述浪费行为已经
大 为 减 少 ，但 仍 有 个 别 学生无法做到

“光盘”。
学 生 餐 厅 的 保 洁 阿 姨 也 有 同 感 ，

“吃大锅饭的同学大多是为了省钱，而
且，学校平时也注意宣传推广‘光盘
行动’，因此，大食堂的泔水量已比前
两年有所减少。但也有一些同学因为
比较挑嘴，至今未能养成‘光盘’习
惯。”可见，“大食堂里的节俭”依然

有提升的空间。
除了交大，记者还走访了北京的中

央财经大学、北京理工大学、中国人民大
学等高校的大食堂，几乎每个食堂都贴
有“光盘行动”的宣传海报。从用餐高峰
期记者观察到的情况看，大约每七八个
学生中就有 1人会出现浪费现象。

相比而言，各高校的“小食堂”的情
况则更令人担忧。

在人大东区食堂采访时，一位同学
告诉记者，“吃‘大锅饭’本来就是按份、
按需打饭，一顿下来总共也买不了多少
菜，所以也不可能剩太多。如果你想调
查浪费情况，不妨去留学生食堂看看。”

顺着这条线索，记者来到人大留学
生第二食堂。虽然名为留学生食堂，但
实际上指的是区别于“大锅饭”的“小
灶食堂”。餐厅内环境良好、菜品丰富，
价钱和服务也与一般饭馆相近，餐厅内
留学生并不多，反倒是来这里聚餐、约会
的国内学生不少 ，显 然 这 里 是 同 学 们

“打牙祭”的地方。
一进门，迎面的一桌同学聚餐刚刚

结束，而桌上葱爆羊肉、鱼香肉丝、铁板
牛肉等“硬菜”都有不同程度的残留。记
者急忙上前询问为何不打包，这位同学
回答道，“其实也没剩多少吧，肉差不多
吃完了。再说，带回去也没法冷藏，放坏
了还是得扔。”

记者继续观察发现，在这个“小食
堂”里，大多数聚餐都或多或少地留有剩
菜，而打包的比率也不高。同时，不少同
学都对这样的“小浪费”表示理解。一位
在校生就明确表示，这种现象很正常，

“小灶又不是天天吃，大多数人都是偶尔
犒劳一下自己。既然是犒劳，放纵一点
也在情理之中。好不容易‘开回荤’，总
不能指望吃得盆干碗净吧，剩得不要太
多就行了。”

谈及此，留学生二食堂的保洁阿姨
说，“我希望同学们就餐时能少讲点排
场，少讲点面子，最好吃多少点多少。大
学生千万别沾染上浪费的陋习。”

北京高校：

“大锅饭”尚未光盘“小食堂”更显陋习
墨 林

在人民大学留学生第二食堂，保洁员正在收拾学生聚餐后留下的残羹剩饭。

墨 林摄

据新华社北京6月29日电 由
中宣部《党建》杂志社、中国文联国
内联络部、中国楹联学会、中华诗词
学会联合发起的纪念中国共产党成
立 93 周年，“把楹联写在党旗上”、

“诗词飞扬党旗飘”楹联、诗词征集
活动正在火热开展。此次活动得到
广大党员群众的热情关注和踊跃参
与，截至目前，共收到楹联 4.5 万多
副，诗词2.3万多首。

活动开展以来，各地各单位积
极响应，组织广大党员群众参与。
天津市南开大学、天津大学等多家
高校大学生发起联合倡议，号召广
大在校学生积极参与投稿，将征稿
活动作为爱国主义教育的重要载
体引入大学校园。浙江省台州市
广播电视总台成立专门工作小组，
联合多家单位面向全市征集稿件，
并通过当地广播公告、电视台主频
道、网站首页将编辑整理的部分作
品同时发布推广。有关部门和各
级楹联学会、诗词学会积极组织
楹联诗词爱好者参加投稿。广西
南宁市诗词协会、湖北洪湖市诗
联学会、山西方山县老龄办等单
位组织当地楹联诗词爱好者积极
投稿，并将收集整理好的作品集
中交给本次活动办公室。

从年逾九旬的老者到稚气未脱
的学生，从普通农民工到高校大学
教授，从少数民族地区群众到海外
华人华侨，不同年龄、不同职业、不
同地域，一份份最朴实无华的感动，
却是同一主题下对党的浓浓真情与
深深感念。

“妈剪福娃躬党帜；我书大寿献
童心。”今年 12 岁的山西闻喜西街
示范小学六年级的王杉，用一副楹
联传递出参加此次投稿活动中妈妈
剪纸、自己写毛笔字时的家和融融。

为了培养孩子的爱国意识，北
京海淀区的聂秋带着自己的两个女儿，11 岁的陈子傲和 4
岁的陈子贺，一起参加这次的投稿活动。身为老师的聂妈
妈说，现在的孩子每天都在享受生活，作为家长，能与孩子
一起感受历史的苦难，让孩子懂得爱自己、爱自己的国家、
努力创造幸福生活非常有意义。

辽宁绥中县 72 岁的李景祥自己不会使用电脑，他让孙
子代笔完成自己的楹联作品：“国庆民庆家家庆庆祝党的生
日，山笑水笑人人笑笑看国旗飘扬。”这种两代人间的口述
笔录跨越了岁月的鸿沟，成为爷孙俩共同的温馨记忆。

来稿中，还有漂洋过海寄来的作品。来自美国加州萨
克拉蒙托的廖仁智用楹联“镰刀铁锤开创，共享共有共未
来；绑腿草鞋历程，自强自律自作主”，表达自己心系祖国，
感念祖国带给他的那份民族自豪感。而来自加拿大温哥华
的吴玉燕在楹联中写道：“共产党开创伟业造福人民流芳万
古；新中国速增经济强化三军震撼全球”，道出了对党取得
辉煌事业的礼赞，也表达出海外赤子炽热的家国情怀。

这次征文活动规模大，覆盖范围广，来信来邮中的件件
楹联诗词作品，字字句句都饱含对中国共产党崇敬与感激
及对未来的殷殷之盼。现年 75 岁家住天津市滨海新区的
李荫寰在投稿时特意选用一枚“党徽”邮票贴在寄稿件信封
上，以表达喜迎党的生日、积极参加本次活动的激动心情。
李老在作品中，手书一副字体工整的硬笔楹联：“江山美德
馨政善因圆梦；岁月新聚力凝神为复兴。”字里行间透出作
者对党取得辉煌成就的深深敬意。

“我相信《生命的力量》，相信习主席能带领我们实现
伟大的梦想。”这是一位身在福建厦门市名为马保卫的农
民工的来信。他在信中提到自己因为工作的原因，很
少接触网络。虽然生活不十分富裕，但是他对生活仍然
积极乐观，他将用“每一滴汗珠张扬时代的风采”。

纪念建党九十三周年楹联诗词征集引起热烈反响

已收到近七万份作品
在新疆生产建设兵团十四师一牧

场，知道张永进的人不多，但说起“喜喜
连长”，则无人不知、无人不晓。

“喜喜”是张永进的乳名，他 2 岁时
随父母从老家甘肃张掖迁到一牧场，一
直生活工作在这里，如今已 58 岁了。“一
牧场是我的家，昆仑山区的各族群众就
是我的亲人。”他说。

一牧场距和田地区策勒县城约 110
公里，是兵团最偏远的团场之一，所属连
队分布在海拔 2100米至 4500米之间的
山区，少数民族职工占 87%。

在这里，张永进放过牧、养过羊，当
过兽医、卫生员，担任过党支部书记、指
导员和连长，现在是政法办主任。

无论做哪种工作，张永进都尽职尽

责，一心为民。在职工群众眼里，他平易
近人，乐于助人。就连周边十里八村的
少数民族群众提起“喜喜连长”，都会竖
起大拇指，道一声“亚克西！”

盛夏时节，记者到办公室找他，连吃
3次闭门羹。张永进的同事刘晓勤告诉
记者，“‘喜喜连长’忙得很，在外面处理
事情呢。要是你看到一个身穿迷彩服、
个头不高的大叔，那就是他。”

记者辗转找到张永进的时候，他正
和人交谈。原来，水管站职工放水浇地，
没想到把艾力家的 3 只羊淹死了，双方
都提议找“喜喜连长”协商解决。经过调
解，艾力获得了补偿，大家又都各自忙工
作去了。“‘喜喜连长’办事公正，责任心
强，我们都愿意找他解决问题。”艾力说。

在连队担任卫生员时，一个大雪纷
飞的夜晚，张永进刚入睡，便传来一阵急
促的敲门声。“快⋯⋯快⋯⋯救救孩子！”
职工巴格尔上气不接下气地说，“小孩发
高烧一直不退，全身发抖。”

情况危急！张永进赶紧随巴格尔往
他家赶。此时，积雪已没过膝盖，而巴格
尔的家在海拔 3200 米的山上。他们深
一脚浅一脚地赶到目的地时，已近半
夜。经过紧急治疗，孩子的病情控制住
了。此后，张永进又在巴格尔家住了几
天，直到治好了孩子的病才下山。

有一年冬天，连下了 3 天大雪，断
了路，有些职工家里也断了粮。张永进
了解到这一情况后，自己掏钱买馕，装满
了一辆毛驴车，赶车上山，挨家挨户送。

“‘喜喜连长’来了，喜事就来了。”渡过难
关的老乡们欢呼。

随着时间的推移，“喜喜连长”的名
气越来越大，他的故事也越传越远。一
次，张永进去和田市办事，在返回的长途
客车上，邻座乘客说，“我知道有个‘喜喜
连长’，听说他为人特别好，对咱们维吾
尔族群众也特别关心。”随后，其他乘客
也你一句我一句称赞“喜喜连长”，却不
知，“喜喜连长”就坐在他们中间。

“我在昆仑山区生活工作了 50 多
年，我是这里发展的见证人，民族团结
的见证人。”张永进说，“一牧场就是一
个家庭，作为家庭中的一员，我要与其
他成员一起努力，把它建设得更加和
睦、更加美好。”

昆 仑 山 下 有 个“ 喜 喜 连 长 ”
——记新疆生产建设兵团十四师一牧场政法办主任张永进

本报记者 乔文汇

本报杭州 6 月 29 日电 记者黄平、实
习生金敏丹报道：受梅雨带摆动影响，浙江
连日来遭受多轮强降雨袭击。截至今日，
全省已有 55 座大中型水库水位超汛限，山
塘水库普遍高水位运行，但全省汛情总体
可控，江河湖库水势总体平稳。

据浙江省气象台预报，今天浙江中南
部地区中到大雨，局部暴雨，浙中北地区
阴有阵雨或雷雨，局部中到大雨。

据预报，未来几天，梅雨带仍将盘踞在
浙江，中北部地区仍有暴雨、大暴雨天气。
针对新一轮强降雨，浙江省委、省政府主要
领导分别作出批示，要求各级防汛、气象、

水文等部门加强应急值守，密切监视天气
变化，做好监测预报和预警工作。各地防
汛的重点，首先是防范强降雨过后造成小
流域山洪等地质灾害，第二是加强水库山
塘的安全管理，第三是全力做好水库调度
工作，根据降雨情况及时开展泄洪。

目前，浙江省气象局继续维持Ⅲ级
应急响应状态，省防指维持防汛Ⅳ级应
急响应状态。

连 日 暴 雨 肆 虐连 日 暴 雨 肆 虐

浙江江河湖库总体安全浙江江河湖库总体安全

右图 国家电网浙江省长兴县供电公

司工作人员在长兴县许家滨村与施工人员

确认用电安全。 新华社记者 徐 昱摄

本版编辑 韩 叙

30 岁出头的年纪，中等身材，一身
职业装，外表清秀——初次见面，记者几
乎不敢相信，她就是已在上海金山区山
阳镇金世纪居民区任职 7 年的党支部书
记兼居委会主任。

她叫周国妹。就是她，让居委会成
了小区内所有居民共同的“家”。

金世纪居民区是个新建小区，2007
年建立居委会，有着金世纪、金浦苑、欧
洲城等 5 个居民区，1000 多户居民，686
个商铺，常住人口 3600 余人，其中户籍
人口只占三分之一。

当时，居委会没有活动场所，难以

把居民聚拢来，周国妹就把争取活动
场所放在重要位置。在镇领导的支持
下，她多方努力，终于从有关部门获得
了一笔公建配套费，终于在世纪城内购
得了 460 余平方米的居委会办公和活
动用房。有了房子后，她又和同事们精
心设计，把一半以上面积用于居民活
动。现在，在居委会内有着排练厅、老
年活动室、卫生保健室和图书室、绘画
创作室等。

要让居民把居委会当成“家”，居委
会干部就要多为居民解难题。为此，周
国妹和同事们在居民区内实施了“察民

情、听民意、解民忧和暖民心”的“四民”
工作法，广泛听取居民意见，并对反映集
中的问题及时破解。

金世纪居民区群众反映最为集中的
问题是房屋渗水。经有关部门检测，近
5 年来，交付使用的 3 期商品房，其中
228 户居民住房外墙渗水，影响居民正
常生活。周国妹自己牵头，带领着居委
会、业委会、物业公司共同与开发商交
涉。他们当面商谈、书面发函共计 30 余
次，开发商终于答应维修并给予适当补
偿。现在，一期 88 户居民住房的内外墙
已得到全面维修，二、三期 140 户居民的

住房也大多得到维修，预计近期就能完
成维修任务，居民们普遍感到满意。

对于突发事件，周国妹也冲在前
面。2012 年 7 月，一场暴雨使金浦苑小
区 118 户居民的半沉式地下车库进水，
居民情绪非常激动。周国妹一面安抚居
民情绪，一面赤脚下水，与居委会、业委
会、物业等部门的同志一起组织排水，并
连夜组织力量挨家挨户上门登记损失情
况。他们分析进水原因后得知，原来是
有关部门在更换电缆时没有及时封堵洞
口，造成了雨水倒灌。于是，周国妹及时
与该部门联系，经过 6 次艰难商谈，最
终，该部门同意给予适当赔偿。积极为
居民解难题，让党支部、居委会赢得了居
民更多的信任。

倾听广大居民的“呼声、心声、叹息
声”，关注百姓的“大事、小事、家务事”，
周国妹说，“社区工作就是要做好居民身
边的小事，让居民对居委会有‘家’的感
觉。能把这些‘小事’做好，我觉得很有
成就感。”

居 委 会 就 是 大 家 的“ 家 ”
——记上海金山区金世纪居民区党支部书记、居委会主任周国妹

本报记者 李治国

（上接第一版）尤为重要的是，陕西可凭借陕煤化集团“榆林
版煤炭分质利用——煤制油”、延长石油集团“特低渗透油
田开发”、“煤油气综合循环利用”等现代能源制备技术，紧
密双方合作，这不仅有利于提升中亚地区的资源利用水平，
而且有助于开拓陕西能源深加工、精细化工、新材料、生活
用气等产业的市场空间，变以往的能源输出为技术输出。

尽管陕西与中亚 5 国在工业上有“互补”的合作潜力，
但双方经贸体量还很小。数据显示，在 2013 年陕西省约
180 亿美元的进出口总额中，对中亚 5 国进出口额仅有 0.9
亿美元。当前，丝绸之路经济带建设还存在一些亟待解决
的问题。比如，企业对中亚 5 国投资环境不甚了解，市场需
求情况也不十分清楚，对外贸易和投资存在一定的盲目性
和同质化竞争。又如，当地金融系统对企业“走出去”并购
或者投资，特别是民营企业“走出去”尚缺乏有效支持措施
等。此外，还存在中方企业热，对方企业冷的反差。

丝绸之路经济带东联亚太经济圈，西接欧洲经济圈，连
接 100 多个城市，覆盖 30 多亿人口，有效推进产业合作，一
要对中亚各国市场实施调研，主要包括投资环境，比如基础
设施、招商引资政策、优惠政策、法律法规、贸易保护状况、
文化习俗、土地价格等，为企业“走出去”创造条件。同时，
还需摸清楚中亚各国对陕西的产业需求，尽可能细化到行
业，乃至具体产品的市场需求。当然，也要梳理家底，厘清
陕西的供给结构，即哪些产品等要素供给能与中亚国家的
需求实现对接。

在调研的基础上，应制定好产业贸易与投资目录。要
加快制定民营企业海外贸易与投资总体规划，发挥优势企
业的示范带动作用，积极与行业协会等加强沟通，引导中小
民企强化开拓创新意识，依据自身的能力和行业特点，选择
合适的切入点，提升企业的发展质量、市场占有率和竞争
力；重点鼓励本地企业在能源勘探、矿产开采、煤油气化工、
装备制造、合成材料、电子信息、航空航天、重型汽车等具有
比较优势的产业领域，向西进行产品和技术输出。

此外，还要通过互联网建设，搭建陕西丝绸之路经济带
公共服务平台，将零散的外贸电商资源进行有机整合，尽快
形成龙头品牌，为各国企业提供海关、交通运输、出入境检
验检疫、金融、咨询、翻译等一站式生产性服务，让企业与中
亚商务合作、信息交流、资源共享更加便利。

（陕西采访组成员：张小影、张毅、陈学慧、杨忠阳、

潘笑天、孙璇、闫微微、雷婷）
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